



Une Mpikabary au foyer

Suivant l'exemple de Meltine qui est réinsérée depuis deux ans, et s'est formée en 2023 à cet exercice oratoire, Nathasah a décidé de s'initier elle aussi au Kabary.

Le kabary désigne un discours poétisé dit en public, constitué de proverbes, de maximes, de figures de style et de jeux de mots ; il obéit à une certaine structure culturelle et possède ses règles et tabous, il est incontournable sur la Grande-Ile où il marque la vie des Malgaches et accompagne chaque citoyen et famille dans toutes les étapes essentielles, de la naissance jusqu'à la mort, en passant par le mariage et autres événements. Celui qui prononce le Kabary (le discours) s'appelle le Mpikabary (l'orateur).



Nathasah

Il est à l'origine, prononcé par des dirigeants pour annoncer les événements sociaux et administratifs. Il est ensuite repris par la communauté pour communiquer, devenant un élément culturel de Madagascar. De tels discours sont proclamés lors de fêtes et de cérémonies, et durent souvent plusieurs heures, sauf pendant les funérailles où les versions sont très brèves.

Le Kabary donne à un événement un caractère officiel et solennel, il constitue une manière originale de donner force et persuasion à un discours. Il est généralement mené par un échange oral entre deux hommes, mais rarement par des femmes, bien que ces dernières se tournent à présent vers cet exercice oratoire.

Nous sommes heureux et fiers du choix de Nathasah, qui... ayant la langue fort bien pendue, un rien de culot et l'œil vif, ne peut qu'exceller en la matière et devenir une Mpikabary d'exception !



Meltine

Palmarès 2024 des Potagers du cœur

Par René BORREY Responsable projets

Encore une année de progression dans la production ; en effet carottes choux, navets poireaux, maïs, ananas, pocpoc, cacahuètes... une réussite, car pour rappel, la production de l'année à Madagascar, s'amenuise puis s'interrompt durant la période hivernale de fin mai à mi-octobre. En six mois nous avons atteint la production de 2023, soit 1100 kg de fruits et légumes, ce qui nous permet d'espérer une augmentation importante de la production d'ici fin 2024.

Résultats 2024 des Potagers du cœur



Médaille d'argent :
Maïs : 130 kg



Médaille d'or : Ananas 200 kg



Médaille de bronze
Potiron : 120 kg



La pomme de terre est absente du palmarès du fait qu'une épidémie de mildiou a ravagé les plantations dans le district d'Antsirabe, et trouver des tubercules saines s'avère difficile, aussi, nous avons dédié un lieu de culture de tubercules saines dans la région d'Ibity à 40 km d'Antsirabe, et actuellement nous sommes à la recherche de nouvelles sélections non infectées.

Un petit exploit cette année : nous avons récolté 50 kg de tomates Cœur de bœuf rouges... très rouges ! car petit à petit nous arrivons à faire comprendre qu'on ne ramasse pas les fruits verts (très verts !). En effet les fruits sont cueillis bien avant leur maturité par peur des voleurs. Nous avons pour objectif de doubler cette production l'année prochaine.



Partenariat avec

l'Université LUMIÈRE LYON 2



Colette, Axelle, Emma, Laurie et Hela

« Nous sommes étudiantes en BUT Gestion des Entreprises et Administrations de l'IUT Lumière Lyon 2.

Dans le cadre d'un projet universitaire, nous avons choisi de soutenir des jeunes filles malgaches par le biais de l'association « Aux amis de Madagascar ». Nous sommes heureuses de pouvoir apporter des éléments positifs à ces jeunes femmes et ainsi améliorer leur bien-être au quotidien. Pour cela, nous avons choisi le projet concernant la construction d'une petite infirmerie au sein d'une école de brousse qui accueille 155 enfants du primaire et 10 enfants handicapés.

Cette expérience sera enrichissante pour nous et permettra d'apporter un confort supplémentaire dans la vie de ces enfants. Dans ce but, nous allons récolter le maximum de fonds afin de mener à bien la réalisation de ce projet.

C'est la première expérience humanitaire que nous allons vivre, c'est pour cela qu'elle nous tient particulièrement à cœur. Nous comptons nous investir au maximum pour que ce projet se concrétise. Pleines d'énergie et conscientes de l'importance de ce projet, notre aide permettra aux enfants de saisir de nouvelles opportunités et à Rejinah qui a obtenu son diplôme d'infirmière, d'obtenir un emploi. Ce sera une clé supplémentaire pour faciliter leur insertion dans la société malgache.»

Laurie ELITOG

Circuit malagasy 2025

Par Josette Prud'homme
Responsable Commission voyages

Ainsi que nous vous l'avions annoncé lors de la dernière A.G., nous organiserons un voyage à Madagascar en novembre 2025.

Nous vous proposerons un circuit dans le nord de l'Ile, suivi d'un week-end à Koloïna pour revoir ou découvrir le foyer et les Koloïnettes.

Le nombre de participants étant limité, si vous êtes intéressés par ce voyage, merci de me contacter rapidement, et si possible avant fin 2024.

jhh.prudhomme@wanadoo.fr - 06 37 27 47 66

EDITO

Quoi de mieux que s'unir pour construire ? Et bien c'est ce que nous allons faire durant cette fin d'année 2024, avec l'association « FEMMES SOLIDAIRES POUR LA PAIX » (F.S.P.), qui dans l'attente de s'implanter à Madagascar, nous rejoint pour quelques projets communs. C'est grâce à cette coopération que l'idée nous est venue de proposer des « petits projets » dont trois sont déjà retenus par F.S.P., un par les étudiantes de l'Université Lumière, et deux sur lesquels nous avons une option. Les autres, vous sont proposés en page intérieure de ce bulletin. Voilà une façon d'agir à nos côtés de manière très concrète et vous serez informés en temps réel de l'avancée du projet que vous soutenez.

Merci à « Femmes Solidaires pour la Paix », merci à vous qui œuvrez activement à nos côtés.

Marie-Noëlle BORREY
Présidente



Scolarité Par Claire PAUL-JOMAIN Responsable Commission éducation

Cette année scolaire 2023/2024 a été une réussite pour toutes les jeunes filles. En effet 92% des Koloïnettes passent en classe supérieure, et sur 5 filles de troisième, une seule n'a pas réussi son brevet et va donc redoubler sa classe.

Nadia a présenté le Bac mais nous n'avons pas les résultats à ce jour.

Audrey poursuit son cursus à l'ISTS (Institut Supérieur des Travailleurs Sociaux), Arlette et Meltine termineront leurs études universitaires en fin d'année.

Quelques-unes se tournent vers une formation professionnelle, deux sont en parcours agricole, d'autres sont entrées dans la vie active grâce à l'obtention de leurs diplômes ou ayant terminé leurs formations, et cela est à souligner car ce n'est pas facile de trouver un emploi correct et stable à Madagascar, même en étant diplômée.

Dernière minute...



Hasina, âgée de 12 ans, vient de nous être confiée par le Juge pour enfants. La mère ramasse des déchets et transporte de l'eau pour les gens des alentours. Cette maman a un important problème mental.

Depuis sa naissance, ce sont les grands-parents qui ont élevé Hasina mais tous deux sont récemment décédés. La voyant à la rue et livrée à elle-même, une voisine a signalé Hasina au juge qui l'a présentée au foyer.

Nous souhaitons la bienvenue à Hasina et bien sûr, il nous faut trouver un parrain supplémentaire. La balle est dans votre camp !

- LA VIE AU FOYER : - Accueil Notiavina et Notahiana
- Stage de fin d'études de Clara
- Médailles en karaté - Médaille d'or en danse
- Une koloïnette peut en cacher une autre

- NOS « PETITS PROJETS » 2024 / 2025
- PARTENARIAT AVEC FEMMES SOLIDAIRES POUR LA PAIX

Accueil de Notiavina et Notahiana Par Christiane ANDRIANANDRAINA Responsable de Koloïna



« Le 1^{er} juillet, nous avons eu le plaisir d'accueillir deux nouvelles koloïnettes, placées par M. Tsiry, Juge pour enfants à Antsirabe. Notahiana et Notiavina sont jumelles, âgées de 11 ans. Elles ont été abandonnées par leur père après le décès de leur maman. Elles ont une grande sœur et un frère. Elles ont vécu durant 3 ans, chez des religieuses à Antsirabe. La sœur aînée qui s'occupe d'une femme aveugle a pris les deux petites entre leurs 7 et 10 ans. C'est là qu'une dame du voisinage a eu pitié d'elles et a décidé de les prendre en charge, mais au fil du temps, celle-ci n'arrivait plus à subvenir à leurs besoins et elle a décidé de les placer dans un foyer par l'intermédiaire du Juge pour enfants. Une vie déjà pleine de souffrance pour les deux fillettes qui ont intégré le foyer Koloïna. Si Notiavina a de suite manifesté sa joie, Notahiana a beaucoup, beaucoup pleuré, car elle s'était fortement attachée à la dame qui les a aidées. »

Nous recherchons 3 parrains... L'appel est lancé ! N'hésitez pas à joindre Claire pour tout renseignement.
Responsable parrainages : Claire PAUL-JOMAIN : clapajo4@gmail.com - 06.60.47.54.55.

Clara en stage de fin d'études Master 2 comptabilité, à l'hôtel Vatolahy

Tous ceux d'entre-vous qui ont participé au circuit-malagasy connaissent bien l'hôtel Vatolahy, notre Quartier Général et surtout notre « complice ».

Lydie, ancienne Koloïnette a été embauchée en tant que barmaid au Pub, et Clara vient d'être acceptée pour effectuer son stage de fin d'études d'une durée de 3 mois, auprès de Mme Catherine, Présidente de l'Association malgache Koloïna, et comptable du Vatolahy. C'est bien d'avoir des amis dans la vie.



Médailles en karaté et danse



Huit jeunes filles participent chaque semaine à l'atelier karaté. Cynthia et Volatiana ont concouru lors de la compétition organisée fin juin par la Ligue de karaté.

Cynthia a gagné en Kata et en combat, elle a reçu une coupe et une médaille.
Volatiana a terminé seconde et obtenu aussi une médaille.

Francine, médaille d'or en danse, doit représenter le club lors de la prochaine compétition de septembre.



Une Koloïnette peut en cacher une autre

Il ne faut pas se fier aux apparences. Nous nous sommes fait bien du souci pour Mialy, tellement effacée, transparente, qu'il était impossible de la cerner. Qu'allait-elle faire lors de son départ du foyer ? Des études difficiles, pas de désir pour un choix professionnel, Mialy se laissait balloter au gré de nos propositions, poussée vers un avenir improbable



Participation de Mialy à la grande Foire de développement à Antananarivo.

Pourtant, entrée en stage à la Pépinière d'Ambatolahy, district d'Antsirabe, elle a été de suite appréciée et embauchée après 3 mois d'essai. Depuis, Mialy s'épanouit merveilleusement et nous surprend par ses divers centres d'intérêts, par son plaisir de nous faire part de son travail, par les nombreux échanges qu'elle a avec nous et avec sa marraine, mais aussi et surtout par son émancipation, car elle a rompu avec la tradition malgasy pour vivre indépendante malgré les fortes pressions familiales. Tenir tête aux anciens est bien difficile sur la Grande-Ile. Une drôle de petite bonne-femme cette Mialy !

Quel bonheur de voir s'épanouir ainsi et se révéler une Koloïnette. Preuve est faite que l'éducation donnée au foyer permet aux jeunes fille de gagner leur indépendance, et qu'il faut avoir confiance en l'avenir.

Nos « Petits projets » 2024

Nous ne développerons pas de grands projets jusqu'à fin 2025, date à laquelle les potagers du cœur devraient être autonomes, cependant, nous proposons des mini-projets ponctuels permettant à nos donateurs de participer activement à nos diverses actions.

| | | | |
|-----------|--|-----------|--------------------|
| PROJET 1 | Création d'une fromagerie par Christine | 700 € | Femmes solidaires |
| PROJET 2 | Extension de l'étable et de la zone de pâturage aux Potagers du cœur | 1.400 € | M. Mme BRACQUART |
| PROJET 3 | Serres pour germination et petites cultures aux Potagers du cœur | 525 € | Marcq Madagascar |
| PROJET 4 | Construction de 2 bassins de rétention d'eau aux Potagers du cœur | 800 € | M. Mme BRUN |
| PROJET 5 | Extension de l'élevage porcin de Monderine aux Potagers du cœur | 250 € | |
| PROJET 6 | Soutien santé Mme Jannine (bénévole au foyer - traitement 1 an) | 500 € | Femmes solidaires |
| PROJET 7 | Élevage de poules pondeuses aux Foyer et aux Potagers du cœur | 600 € | Femmes solidaires |
| PROJET 8 | Équipement en bancs et tables dans cantine école publique | 550 € | |
| PROJET 9 | Création de W.C. dans école publique primaire de 350 enfants | 1.180 € | |
| PROJET 10 | Construction petite infirmerie école Fifaliana (embauche de Réjinah) | 1.000 € | Université Lumière |
| PROJET 11 | Achat fournitures rentrée scolaire des koloïnettes | 650 € | |
| PROJET 12 | Soutien scolaire au foyer (étude du soir avec 2 professeurs) | 65 €/mois | |
| PROJET 13 | Parrainage atelier danse | 35 €/mois | |
| PROJET 14 | Parrainage atelier karaté | 35 €/mois | |
| PROJET 15 | Parrainage atelier dessin | 50 €/mois | |
| PROJET 16 | Parrainage atelier Kabary (voir article plus loin) | 25 €/mois | M. Mme BRACQUART |

Vous pouvez soutenir tout ou partie d'un de ces projets, parrainer un mois, un trimestre... par un versement global ou par des virements mensuels.

Pour cela, il vous faut remplir le Bulletin de « Don et parrainage » sur la plaquette jointe, ou prendre contact avec

Guirec COTTIN Secrétaire Général : guirec.cottin69160@gmail.com 04.69.60.14.20.
Marie-Noëlle BORREY Présidente : marie.noelle.borrey@wanadoo.fr 06.89.93.43.30.

Nous vous tiendrons régulièrement informés de l'avancée des projets que vous financez.

POUR RAPPEL : Vos dons ouvrent droit à une réduction d'impôts sur le revenu, égale à 66 % du montant versé, dans la limite de 20 % du revenu imposable pour les particuliers, et de 68 % pour les entreprises.

Partenariat avec Femmes solidaires pour la paix Par Bernadette CAPELLE Présidente

Depuis 2003 jusqu'en 2021, notre association « Mères pour la Paix, Comité du Pas de Calais » devenue en 2017 « Femmes Solidaires pour la Paix », œuvrait dans le domaine de la santé pour les femmes et les enfants en Afghanistan, en proposant des consultations et des médicaments dans des villages situés autour de Kaboul. À la suite de la prise du pouvoir par les talibans en avril 2021, nous avons dû cesser nos activités.

Après discussion au CA, nous avons décidé de porter nos actions à Madagascar et avons recherché des structures qui puissent nous aider à monter un projet sur la Grande-Ile.

C'est alors que par l'intermédiaire de Anne et Daniel Bracquart (Délégation du Nord), nous sommes entrés en contact avec Aux Amis de Madagascar qui nous a offert l'opportunité d'aider les femmes de la rue dans le cadre de l'association « Marie Magdala ». Ce que nous faisons depuis 2022.

Quatre séjours ont été effectués depuis. À la suite de notre dernier séjour en mai 2024, nous nous sommes rendu compte que nous ne pouvions pas continuer cette action sur des bases qui n'étaient pas saines. Nous avons donc décidé lors de notre Conseil d'Administration du 5 juillet, de mettre fin à ce soutien.

Dans l'attente de trouver un projet plus pérenne et après échanges, Aux Amis de Madagascar nous a proposé des projets d'aides ponctuelles en soutien à des femmes dans le besoin, et nous en avons retenu trois :

- Christine (ancienne Koloïnette) fabrication de fromages,
- Mme Janine (bénévole au foyer) prise en charge d'une année de soins,
- Mme Fine mise en route d'un élevage de poules pondeuses.

Nous travaillerons donc en partenariat avec Aux Amis de Madagascar en finançant ces 3 projets qui seront cependant managés et suivis localement par Aux Amis de Madagascar.

